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第１回宇都宮市まちづくり交付金評価委員会  
 

日時：平成２３年１１月１１日 (金 )  
午前９時３０分～午後３時３０分  

場所：市庁舎１４階  大会議室  
 

                                          
  

出席委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

欠席委員  

 

 

 

出席幹事  

 

 

 

 

 

事務局  

 

委員（学識経験者）  

 

山島哲夫委員，三橋伸夫委員，那須野公人委員，  

塩野谷ふじ子委員，野澤省一委員  

 

 

臨時委員（地区代表）  

 

「中里・金田地区」  

 武田次男委員（中里原土地区画整理審議会長）  

 

「宇都宮テクノポリスセンター地区」  

大登政行委員（野高谷町自治会長）  

 

「雀宮駅周辺地区」  

宇賀神源泉委員（雀宮地区連合自治会長）  

 

（８名）  

 

 

なし  

 

 

 

大島一夫幹事，宇梶嘉修幹事，福原  悟幹事，  

山中昌幸幹事，若狭康伴幹事，平手義章幹事，鈴木勝雄幹事，  

戸村敏雄幹事，増渕重子 (鈴木裕之幹事の代理 ) 

（９名）  

 

 

青柳高行書記，上吉原正弘書記，森田秀和書記  

（３名）  
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＜１．開  会＞  

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜２．挨  拶＞  

事務局  

 

大島幹事  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

それで は 定刻と な りまし た ので， こ れより 平 成２３ 年 度第１ 回

まちづくり交付金評価委員会を開催いたします。  

 私， 司 会を務 め ます市 街 地整備 課  課長 補 佐の青 柳 でございま

す。よろしくお願いいたします。  

はじめに，本委員会につきましては，設置要綱第８条により『委

員の過半数の出席をもって開催する』規定となっております。  

 本日 の 出席者 数 は，８ 名 ですの で ，開催 要 件の過 半 数を満たし

ておりますことをご報告申し上げます。  

 

（委嘱状交付）  

 

それでは，ここで都市整備部長の大島よりご挨拶申し上げます。

 

皆さんおはようございます。  

改めて の ご挨拶 と いうこ と になり ま すが都 市 整備部 長 の大島で

ございます。  

皆さま 方 には， こ の度， 委 嘱状を お 渡しさ せ ていた だ きました

けれど も ，宇都 宮 市まち づ くり交 付 金評価 委 員会委 員 をお引き受

けいただき誠にありがとうございます。  

また本 日 は天気 も 悪い中 ， またお 忙 しい中 ， ご出席 を いただき

まして重ねてお礼申し上げます。  

さて， 宇 都宮市 で は目指 す べき将 来 の都市 像 という こ とでコン

パクトシティというものを目指しております。  

現在は そ の実現 の ため複 数 の地区 で 地域の 拠 点づく り を目指し

ているところでございます。  

 その整備 にあたり ましては 国土交通 省のまち づくり交 付金を 活

用させ て いただ い ており ， 具体的 に は土地 区 画整理 事 業といった

手法で 地 域の特 性 を生か し ながら ， それぞ れ の拠点 を 個性と魅力

あるも の にして い こうと い うこと で 各事業 を 実施し て いるところ

でございます。  

また， そ れに加 え まして 事 業その も のが効 率 的，効 果 的なもの

になり ま すよう に 努めて い るとこ ろ でござ い ますが ， それぞれの

事業が 完 了いた し ますと ， 行政と い たしま し ては完 了 後その事業
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＜３．出席者紹介＞

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

目的が 確 実に達 成 できた か どうか を 検証し ， 皆さま の 方に説明し

ていく説明責任が求められているところでございます。  

その説 明 責任を 果 たすわ け でござ い ますが ， 評価が お 手盛りで

はいけ ま せんの で ，それ ぞ れの事 業 につき ま しては 適 正に評価し

ているかどうか，客観的に検証し進めていかなければなりません。

こうし た ことか ら ，本日 の 評価委 員 会を開 催 させて い ただいた

ところであります。  

委員の 皆 さまに は ご専門 の お立場 ， あるい は 地域の 視 点から，

それぞ れ の事業 に ついて 忌 憚のな い ご意見 を いただ き ますようお

願いいたします。  

 それ か らこの 委 員会で す が本日 と 来週と い うこと で ２回に分け

て開催 い たしま す が，ご 審 議をい た だく対 象 地区が ３ つございま

すので ， 皆さま に はお忙 し いスケ ジ ュール に なるか と 思いますが

どうぞご協力のほどよろしくお願いしたいと思います。  

大変簡単ではございますがご挨拶とさせていただきます。  

本日はどうぞよろしくお願いいたします。  

 

 

それでは，本日，初めてお顔を合わせる方も  

いらっしゃると思いますので，改めて皆様のご紹介をいたします。

 はじめに学識委員からご紹介いたします。  

宇都宮共和大学シティライフ学部  学部長の  

山島哲夫委員です。  

 続きまして，宇都宮大学工学部教授の  

三橋伸夫委員です。  

 続きまして，作新大学経営学部教授の  

那須野公人委員です。  

 那須野委員には，今回新たに委員を委嘱しております。  

 続きまして，ＮＰＯ法人栃木県環境カウンセラー協会監事の  

塩野谷ふじ子委員です。  

 続きまして，元宇都宮市都市開発部  部長の  

野澤省一委員です。  

 

 続きまして，今年度，評価の対象となっている各地区から  
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事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

臨時の委員を委嘱しておりますので，ご紹介いたします。  

まず，中里・金田地区から  

武田次男委員です。  

続きまして，宇都宮テクノポリスセンター地区から  

大登政行委員です。  

そして 後に，雀宮駅周辺地区から  

宇賀神源泉委員です。  

 皆様よろしくお願いいたします  

 

ここで委員を補佐する幹事につきましてもご案内いたします。

都市整備部  部長の大島一夫です。  

都市整備部  次長の宇梶嘉修です。  

市街地整備課  課長の福原悟です。  

西部区画整理事業課  課長の山中昌幸です。  

北部区画整理事務所  所長の若狭康伴です。  

地域政策室  室長の平手義章です。  

道路建設課  課長の鈴木勝雄です。  

公園管理課  課長の戸村敏雄です。  

生涯学 習 課  課 長 の鈴木 裕 之です 。 本日は 代 理者の 出 席となり

ます。  

また，宇都宮テクノポリスセンター地区の施行者である  

独立行政法人都市再生機構を代表いたしまして，  

首都圏ニュータウン本部  栃木開発事務所  所長の  

菊地常夫様です。  

 

それで は ，ご用 意 いたし ま した会 議 資料に つ いてご 確 認をさせ

ていただきます。  

 ・第１回宇都宮市まちづくり交付金評価委員会次第  

・資料１  中里・金田地区の概要について  

・資料２  宇都宮テクノポリスセンター地区の概要について  

・資料３  雀宮駅周辺地区の概要について  

・現地調査ルート案内図（位置図）  

及び各地区の  
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事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

野澤委員  

 

 

 

 

 

 

事務局  

 

 

各委員  

 

事務局  

 

 

 

 

・整備方針概要  

・都市再生整備計画  さらに，  

・宇都宮市まちづくり交付金評価委員会運営要領  

・宇都宮市まちづくり交付金評価委員会設置要綱  です。  

 以上の資料をお手元にご用意いたしましたが，  

配布漏れなどはございませんか。  

 よろしいでしょうか。  

 

本会議 は ，平成 １ ６年度 に 国土交 通 省によ り 創設さ れ た「ま ち

づくり 交 付金」 制 度に基 づ き開催 す るもの で ，当初 計 画したまち

づくり の 目標に 沿 って実 施 された 事 業が， ど の程度 達 成されてい

るか評価した内容についてご審議いただくものです。  

本会議 の 委員長 に ついて で すが， 当 委員会 設 置要綱 第 ７条第１

項によ り ，委員 の 互選に よ り選出 す ること と なって お ります。ま

た，職 務 代理者 に おきま し ては， 同 条３項 に より委 員 長が指名す

ることとなっております。  

委員長 に ついて は ，これ ま で山島 委 員に務 め ていた だ いており

ましたが，委員長の選任について，皆様，ご意見はありますか。

 

これま で も宇都 宮 市をは じ めとす る 多くの 都 市にお い てまちづ

くりに 携 わり， 都 市計画 や 建築関 係 の分野 で 幅広く 活 躍され，経

験豊富 で ある山 島 委員を 推 薦した い と思い ま すが， い かがでしょ

うか。  

 

ただ今 ， 野澤委 員 から山 島 委員を 委 員長に 推 薦する 旨 のご意見

がございましたが他にご意見はございますか。  

 

異議なし。  

 

それで は 山島委 員 を委員 長 として 選 出させ て いただ き ます。山

島委員よろしくお願いいたします。  

議事の進行は，山島委員長にお願いしたいと思います。  

よろしくお願いいたします。  
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山島委員長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜４．議  事＞  

山島委員長  

 

 

 

 

 

 

各委員  

 

山島委員長  

 

 

 

 

 

ただ今，委員長に推薦いただきました山島でございます。  

先ほど 大 島部長 の 話にも あ りまし た とおり ， 宇都宮 市 はまちづ

くり交付金事業を非常に積極的に導入しております。  

しかも い ろいろ 関 連する 事 業を一 緒 に実施 す るなど 幅 広く活用

してい ま す。こ の 事業の 成 果が出 て いるか を 内部だ け でなく外部

の人を 含 めて評 価 するの が 今回の 委 員会で す 。特に 、 地元からお

三方に 参 加して い ただい て おりま す ので、 忌 憚のな い ご議論をい

ただければと思います。よろしくお願いします。  

それで は 議事に 入 る前に ， 職務代 理 者の選 出 でござ い ますが ，

先ほど の 説明の と おり， 委 員長が 指 名する と 定めら れ てございま

す。こ れ までも 職 務代理 者 を務め て いただ い て，ま ち づくりに非

常 に 高 い 見 識 を お 持 ち で あ る 三 橋 委 員 に お 願 い し た い と 思 い ま

す。よろしいでしょうか。  

三橋委員よろしくお願いいたします。   

それでは，議事次第に従って進めてまいりますが，  

まず， 当 委員会 運 営要領 第 ３条に 基 づきま し て，本 日 の会議の議

事録署 名 委員と い たしま し て三橋 委 員と那 須 野委員 に お願いした

いと思います。よろしくお願いいたします。  

  

 それ で は，議 事 に入り ま す。議 題 といた し まして ， 諮問のあり

ました 平 成２３ 年 度にま ち づくり 交 付金が 終 了する 地 区に関わる

事後評価原案３件について，審議を行います。  

審議に あ たりま し ては， 市 の「附 属 機関等 の 会議の 公 開に関す

る要領 」 により 原 則公開 と なりま す が，公 開 するこ と で異議はご

ざいませんか。  

 

異議なし。  

 

では本日，公開での開催といたします。  

 それ で は，時 間 があま り ないの で ，３地 区 につい て それぞれご

説明をお願いします。  

 また ， 本日の 予 定とし て １０時 ４ ５分に 現 地調査 に 出発する予

定となっておりますので，説明と簡単な質疑をしたいと思います。

 分か ら ないと こ ろは担 当 の方も 現 地に行 く のでそ の 際，質問い
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＜中里・金田地区  

   概要説明＞  

    若狭幹事  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ただければと思います。それではよろしくお願いします。  

では中里・金田地区について，お願いします。  

  

 

北部区画整理事務所長の若狭でございます。  

議事（１）の中里・金田地区の概要についてご説明いたします。

なお， 申 し訳ご ざ いませ ん が着座 に て，ご 説 明させ て いただき

ます。  

それでは，お手元の資料１または，スクリーンをご覧下さい。

はじめ に 中里・ 金 田地区 の 概要に つ いてで ご ざいま す が，本 地

区は，市内中心部から北へ約 15km，一般国道 293 号と主要地方道

藤原宇 都 宮線と の 交差部 周 辺に位 置 し，自 然 と歴史 ・ 文化，生活

環境な ど ，調和 の 取れた 地 域であ る ととも に ，市街 地 との地理的

関係からベッドタウン的な役割を持つ地域であります。  

現在， 主 要地方 道 藤原宇 都 宮線の ４ 車線化 が 行われ ， 市内中心

部への ア クセス の 向上が 見 込まれ て おり， 今 後，同 沿 線地域を中

心に都 市 化が急 速 に進む こ とが予 測 されて お ります 。 また，地元

からは 日 常的な 生 活を支 え る生活 環 境の整 備 を求め る 声が高まっ

ておりました。  

このた め ，合併 前 の旧上 河 内町に お いて平 成 １３年 度 に都市計

画基本方針を策定し，平成１５年に用途地域の決定を行いました。

また， 土 地区画 整 理事業 ， 道路事 業 などを 行 うため ， 平成１８

年度に 都 市再生 整 備計画 （ 旧まち づ くり交 付 金）の 採 択を受け，

平成１ ９ 年から 本 事業を 着 手，平 成 ２２年 に は「第 ２ 次宇都宮市

都市計画マスタープラン」において地域交流拠点として位置づけ，

事業の推進を図っているところであります。  

 

次に， 計 画の概 要 につい て であり ま すが， 地 区名は 中 里・金田

地区， 面 積２３ ２ ヘクタ ー ル，交 付 期間は 平 成１９ 年 度から平成

２３年度の５ヵ年間であります。交付対象事業費は約１５億円で，

国費は ４ ０．３ ％ の約６ 億 円とな っ ており ま す。区 域 といたしま

して， 中 里町， 金 田町， 上 田町， 松 田新田 町 の各一 部 を設定して

おります。  

こちら は 計画区 域 図でご ざ います 。 点滅し て いる赤 線 の内側が



 
 - 8 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事業対象エリアで中央を東西に走っているのが，一般国道 293 号

でござ い ます。 ま た，中 央 を南北 に 走って い るのが 主 要地方道藤

原宇都 宮 線でご ざ います 。 青色で 表 示して あ るのが 中 里原土地区

画整理事業の区域でございます。  

 

次に，まちづくりの目標の設定でございますが，  

大目標 と いたし ま して， 新 規転入 者 の増加 ， 公共施 設 の利用促

進，歩行環境の安全性を高めるため，  

「住みやすく暮らしやすい生活都市の形成」としております。  

小目標といたしましては，３つありまして，  

１つ目として，宅地購入を誘導できる付加価値のある居住環境が

求められることから，  

「高い利便性と周辺環境と調和した魅力的な居住地づくり」  

２つ目 と して， 良 質な公 共 サービ ス をより 多 くの住 民 に提供す

るため，「充実した公共サービス利用等を促す効率的な  

街なかネットワークづくり」  

３つ目 と して， 深 刻化す る 少子高 齢 化や地 方 都市に お ける犯罪

が増加傾向にあることから，  

「安全安心の歩行環境づくり」を設定しているところであります。

こちら は ，事業 位 置図で ご ざいま す が，先 ほ どのま ち づくりの

目標に 基 づきま し て，基 幹 事業と し て黄色 で 表示し て いる道路事

業４２ 路 線，公 園 ２箇所 ， 調整池 ２ 箇所， 歩 行者専 用 道路，街路

灯の整備がございます。  

提案事 業 として 青 色で表 示 してい る 古用水 改 修，公 園 進入道路

の整備がございます。  

 

続きまして，整備状況について説明いたします。  

まず， 基 幹事業 の うち道 路 事業で あ ります が ，中里 原 土地区画

整理事 業 区域内 の 区画道 路 ３７路 線 と市道 １ ０１１ １ 号線，市道

１３１ ２ ５号線 の ２路線 ， 合わせ て ３９路 線 につい て 整備を行い

ました。残りの３路線につきましては今年度整備予定です。  

写真左 側 ですが 中 里原土 地 区画整 理 事業区 域 内の区 画 道路であ

る市道１３３８１号線です。  

この道 路 は区画 整 理区域 内 の幹線 道 路であ る ため， 歩 道を設置
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し，歩 車 道分離 を 図るこ と により 通 行者の 安 全性を 確 保するとと

もに， バ リアフ リ ーに配 慮 し，歩 道 と車道 の 段差を 少 なくいたし

ました。  

続きま し て，写 真 右側の 市 道１０ １ １１号 線 であり ま すが，上

河内自 治 センタ ー に接し て おり， 利 用者に 対 し，施 設 へのアクセ

ス性向上を図るため，同様に歩道を設置いたしました。  

続きま し て，市 道 １３１ ２ ５号線 で すが， 元 々地区 の 主要道路

であり ま したが ， 幅員が ３ ｍと狭 か ったた め ，利便 性 の向上を図

るため ， 道路の 拡 幅及び ， 自転車 歩 行者通 行 帯のカ ラ ー舗装を行

いました。  

続きまして，公園事業でございますが，整備に際しましては，

地元自 治 会とワ ー クショ ッ プを行 い ，整備 内 容を決 定 し，また公

園名に つ きまし て は地元 小 学校か ら 公園名 を 募り， １ 号公園が中

里原ゆ ず っこ公 園 ，２号 公 園が中 里 原なか よ し公園 と 命名しまし

た。１ 号 公園に つ いては ， 既に整 備 完了し ま した。 写 真は，整備

が完了した１号公園の中里原ゆずっこ公園でございます。  

また，２号公園については年度内に整備完了予定です。  

続きま し て，地 域 生活基 盤 施設で ご ざいま す が，地 域 生活基盤

施設と は ，まち と して基 本 的な機 能 を充足 す るため の 施設であり

ます。 そ の中の 地 域防災 施 設とし ま して， ２ 箇所の 調 整池を整備

しまし た 。その 調 整池で す が，区 画 整理事 業 による 宅 地化に伴う

雨水排 水 を放流 す るにあ た り，下 流 域の溢 水 等によ る 被害を防ぐ

ため，整備を行いました。  

続きま し て，高 質 空間形 成 施設で ご ざいま す が，高 質 空間形成

施設と は ，快適 性 や景観 に 配慮し た 施設で あ り，区 画 整理事業区

域内に歩行者専用道路を整備いたしました。  

内容に つ きまし て は，周 辺 環境に 調 和した 安 全な歩 行 空間を確

保するため，車止めを設置しインターロッキング舗装をしました。

また， 公 共施設 が 集積す る 地域自 治 センタ ー 周辺の 道 路におき

まして は ，日没 後 の施設 利 用者， 通 行者の 安 全性を 高 めるため，

街路灯を年度内に整備する予定でございます。  

続きまして，提案事業の中の地域創造支援事業でございますが，

地域創 造 支援事 業 とは， 市 町村の 自 由な発 想 ・提案 に 基づく，地

域の実 情 を反映 し た幅広 い 事業で あ り，そ の 事業と し て古用水改
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若狭幹事  

 

 

山島委員長  

 

 

若狭幹事  

 

 

山島委員長  

 

修整備と公園進入道路整備を行いました。  

まず， 古 用水の 整 備でご ざ います が ，古用 水 は中里 原 土地区画

整理事 業 区域内 を 縦貫し て 流れて お り，地 区 外との 自 然環境や景

観が調和するよう植生ブロックを用いた護岸整備をしました。  

次に， 公 園進入 道 路整備 事 業でご ざ います が ，公園 利 用者に対

しまし て ，ゆる や かなス ロ ープで 入 り口を 整 備し， １ 号公園への

アクセス性向上などを配慮し，整備いたしました。  

簡単で は ござい ま すが以 上 で中里 ・ 金田地 区 の概要 説 明を終 了

させていただきます。  

 

どうも あ りがと う ござい ま した。 今 の説明 を 聞いて 質 問，ご 意

見はありますか。三橋先生はいかがですか。  

 

では質 問 させて い ただき ま すが。 こ の中里 原 土地区 画 整理事 業

の減歩率と現在の建物の建築状況はいかがですか。  

 

中 里 原 の 減 歩 率 で す が 合 算 減 歩で 30.0 パ ー セ ン ト で ご ざ いま

す。現在の建物棟数につきましては区域内に 42 棟が建築されてお

ります。内訳は戸建て住宅が 27 棟，共同住宅が 15 棟でございま

す。  

 

計画戸数はいかがですか。  

 

計画戸数としては無いのですが計画人口としては 1,000 人と設

定しております。  

 

この地 区 は元々 旧 上河内 町 でまち づ くり交 付 金を入 れ たんで す

よね。  

 

はいそうです。 19 年に合併したわけですが合併前の 18 年に計

画しております。  

 

こ こ は 都 市 計 画 の エ リ ア と し て は 宇 都 宮 に 入 っ て い る の で す

か。  
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野澤委員  

ここは 宇 都宮都 市 計画区 域 でなく 上 河内都 市 計画区 域 となっ て

います。  

 

そうすると線引きは実施していますか。  

 

上河内についてはまだ線引きを実施していません。  

 

線引きをしてないという前提での議論になりますね。  

はいどうぞ。  

 

同じ土地区画整理事業についてですが，区域内に 42 戸あるとい

うこと で すが， 既 存の建 物 は何棟 で 新たな 建 物がど れ だけ建った

のかと い う内訳 と ，区域 内 の公共 施 設の進 捗 状況， 仮 換地指定の

進捗状況を教えていただければと思います。  

 

まず一番目の質問の区域内にあった建物ですが元々は 1 棟しか

ございませんでした。それが現在は 42 棟新築されております。こ

れは地区外から転入の住民でございます。  

なお，区画整理の進捗でございますが今年度の 9 月 16 日に換地

処分をしておりますので工事は全て終わっております。  

また， 先 ほど説 明 の中で 申 し上げ ま した道 路 事業の ３ 路線と 高

質空間 の 道路照 明 は今年 度 整備予 定 です。 ま た公園 事 業は今年度

完了予定で間もなく発注するという状況であります。  

 

ありがとうございます。それと 42 戸が新たに建ったということ

ですが保留地は何区画ですか。  

 

保留地は 15 区画でございます。  

 

結構大きな面積の区画なんですか。  

 

区画は大きく設定し平均して 100 坪の面積を取っております。

 

保留地が 15 区画ということは 42 戸の内かなり一般権利者の土
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＜ 宇 都 宮 テ ク ノ ポ

リスセンター地区  

   概要説明＞  

平手幹事  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

地を購入して建てられたんですね。  

 

はい。 保 留地を 昨 年と一 昨 年の２ ヵ 年で販 売 しまし た が応募 者

がかな り 多く， 抽 選を行 っ たとい う 状況で す 。旧宇 都 宮市のほか

鹿沼市やさくら市など広範囲から応募がありました。  

 

進捗状況についてありがとうございます。  

 

中里原 の 少し手 前 ，グリ ー ンタウ ン ではバ ス の利便 が よくな い

と聞い て います 。 ここは 交 通手段 が どうな っ ている の か聞きたい

ところ で すが， 議 論し出 す と終わ り ません の で具体 的 な話は現地

で改めて聞くということでよろしいですか。  

 

 

 

 

地域政策室長の平手でございます。  

資料 2 にそってスライドもあわせてご説明いたします。  

それでは着座のまま，ご説明させていただきます。  

では， 前 のスク リ ーンに よ り『議 事 （２） 宇 都宮テ ク ノポリ ス

センター地区の概要について』を報告させていただきます。  

はじめ に ，宇都 宮 テクノ ポ リスセ ン ター地 区 の概要 に ついて で

ありますが本地区は，平成 9 年から都市再生機構により土地区画

整理事 業 が行わ れ ており ， 清原工 業 団地や 芳 賀工業 団 地等に近接

する宇 都 宮市の 東 部拠点 ， 鬼怒川 左 岸地域 の 発展の 核 として高い

ポテンシャルを有する地区であります。  

当地区 に おいて は ，現在 ， 地域の 生 活を支 え る多様 な 都市機 能

の集積 と ともに ， 周辺に 展 開する 工 業団地 と 職住近 接 や郊外居住

ニーズ の 受け皿 と なるゆ と りと質 の 高い生 活 空間を 備 えた良好な

市街地 の 形成を 図 ってお り ，都市 計 画道路 整 備に合 わ せた区画道

路や公園等の一体的な整備が求められているところであります。

また， 地 区内に 立 地する 「 とちぎ 産 業創造 プ ラザ」 を 中心に ，

各工業 団 地や大 学 等との 連 携によ る 「産・ 学 ・住・ 遊 」機能の充

実や地 域 の環境 ， 利便性 を 高める こ とによ り ，地域 の 魅力向上を
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図ることが必要となっております。   

このため，平成 19 年にまちづくり交付金の採択を受け，「第 2

次宇都 宮 市都市 計 画マス タ ープラ ン 」にお い て本地 区 を地域交流

拠点， 産 業・流 通 拠点と し て位置 づ けた宇 都 宮テク ノ ポリスセン

ター地区 177.2ha の整備計画区域において事業の推進を図ってい

るところであります。  

 

次に計 画 の概要 に ついて で ありま す が，地 区 名は， 宇 都宮テ ク

ノポリスセンター地区，面積 177.2 ヘクタール，交付期間は平成

19 年度から平成 23 年度の 5 ヵ年であります。  

交付対象事業費につきましては，約 15 億円，国費については，

交付対象事業費の 40％を交付していただいております。  

区域といたしましては，野高谷町，刈沼町その他であります。

計画区域につきましては，赤色の線で囲まれた区域であります。

JR 宇都宮駅から直線で約 7ｋｍ，清原工業団地から約 4ｋｍに

位置しており，区域東側については，芳賀町と接しております。

 

次にまちづくりの目標について説明させていただきます。  

まちづくりの目標の設定でございますが，  

大目標といたしまして，  

『「とちぎ産業創造プラザ」を中心とした産業交流拠点の形成，計

画的な 交 通ネッ ト ワーク に よる利 便 性及び 安 全性の 確 保，適切な

公園配 置 による 住 環境の 向 上及び コ ミュニ テ ィ形成 の 場の確保，

良好な 環 境の住 宅 地を主 体 とした 計 画的な 市 街地形 成 による定住

人口の拡大』としております。  

小目標といたしまして，  

『近接 す る大規 模 工業団 地 や計画 的 に整備 さ れる交 通 ネットワー

ク等の優位性を活かし，事業所の立地促進を図る』  

２つ目として，『幹線道路及び補助幹線道路を中心とした，交通

ネット ワ ークに よ り利便 性 を向上 さ せる。 区 画道路 の 低幅員を

6ｍに設定し，災害時における延焼防止及び避難路の確保等，安全

の確保を図る。』  

３つ目 と して『 誘 致距離 を 考慮し ， 適切に 公 園を配 置 し，コ ミ

ュニテ ィ 形成の 場 を確保  すると と もに住 環 境の向 上 を図る。一
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那須野委員  

 

定距離 以 内に公 園 を配置 す ること に より， 災 害時の 防 災機能の充

実を図る。』  

4 つ目 と して『 良 好な居 住 環境を 有 する住 宅 地を主 体 とした 計

画的な 新 市街地 の 形成に よ り定住 人 口の拡 大 を図り ， 賑わいを図

る。』と設定しているところであります。  

まちづ く りの目 標 に基づ き まして ， 土地区 画 整理事 業 や近隣 公

園整備 な どの事 業 を展開 し ており ま すが， 詳 細につ き ましては，

この後，順次説明してまいります。  

 

まず土 地 区画整 理 事業と い たしま し て，災 害 時にお け る延焼 防

止及び 避 難路の 確 保等の 観 点から 幅 員 6m の 区画道 路 を整備 し て

おります。まちづくり交付金を活用しましまして，約 8.7km を整

備したところでございます。  

次に， 公 園整備 で ござい ま すが， 良 好な住 環 境の創 出 や災害 時

に一時 的 に避難 で きる場 所 の確保 を 図るた め ，地区 内 の近隣公園

2 箇所 を 整備し て おりま す 。先ず ， 地区内 の 西側に 位 置しており

ます， 近 隣公園 １ 号につ き まして は ，昨年 度 から施 設 整備に着手

し，今年度末の完成を予定しております。  

次に，地区内の中央に位置しております近隣公園 2 号について

でありますが，こちらも，近隣公園 1 号と同様，昨年度から施設

整備に着手し，今年度末の完成を予定しております。  

続きま し て，ま ち づくり 活 動推進 事 業とし て ，テク ノ 地区に 関

する情 報 提供と し て地区 の 魅力 を PR のた め のパン フ レット を 作

成し，各種イベント等で配布を行っているところであります。  

事業の説明につきましては以上でございます。  

これで 宇 都宮テ ク ノポリ ス センタ ー 地区の 概 要説明 を 終わら せ

ていただきます。ご審議のほどよろしくお願いいたします。  

 

どうもありがとうございました。  

テクノ ポ リスセ ン ター地 区 につい て は交付 対 象事業 は あまり 多

くありません。この辺は全体的に那須野先生いかがですか。  

 

先ほど と 同じ質 問 であり ま すけれ ど も，き れ いに整 備 されて い

るとい う のはよ く 目にし て いるん で すけれ ど も，居 住 者はどれく
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山島委員長  

 

 

 

 

らい増えているんでしょうか。  

 

6 月 21 日の時点でございますけれども地区内人口が 2017 人，

世帯数が 918 世帯です。  

 

ちなみに整備前はいかがですか。  

 

区画整理前は 145 世帯です。  

 

機構施行とのことですが保留地の状況はいかがですか。  

 

保留地の処分につきましては現在 48.8 パーセントの処分率でご

ざいます。  

 

保留地の中で住宅地以外の部分はいかがですか。  

 

公団が 先 買いし て いる取 得 用地も 合 わせて ト ータル で の処分 率

は造成宅地の 56 パーセントです。  

 

この約 15 億という事業費と区画整理はどのような関係ですか。

区画整理事業全体の事業費ではないのでしょうか。  

 

この 15 億は何が対象ですか。  

 

近隣公園と区画街路，パンフレットの作成を合わせて約 15 億で

す。内訳は公園で 5 億 1,000 万，道路整備費で 9 億 7,900 万，ま

ちづくり支援のパンフレット作成で 200 万となっており，区画整

理全体の事業費ではありません。  

 

交付対 象 事業は 順 調に進 ん でいて ， 今回は 区 画整理 全 体がど う

かとい う 議論は 評 価とし て はそこ を 除いて 行 わない と いけないと

いうこ と ですね 。 そうで な いとこ の 区画整 理 は何の お 金でやった

のという議論になってしまいますので。他にどうでしょうか。  
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公園の 事 業費が 大 きいで す けれど も 事後評 価 という こ とです の

で現地 に 行った 際 ，公園 の 整備目 的 である 住 環境の 面 ですとか生

活の安 全 安心の た めの公 園 の機能 な どを後 で 詳しく 伺 いたいと思

います。  

 

そ れ で は ま た 現 地 で い ろ い ろ ご 質 問 を い た だ き た い と 思 い ま

す。次に雀宮駅周辺地区についてお願いします。  

 

 

西部区画整理事業課の山中でございます。   

雀宮駅 周 辺地区 の 概要に つ いて資 料 ３にな り ，また ス ライド に

よりましてご説明いたします。 また，その後現地もご確認いただ

きたいと思いますので，よろしくお願いいたします。   

それでは着座のままご説明させていただきます。 では前のスク

リーンの方をご覧下さい。引き続き議事（１）『雀宮駅周辺地区の

概要について』でございます。  

本地 区は JR 宇 都宮 駅の 約８ キロ メー トル 南に 位置 する 雀宮 駅

に位置し，南北に走る JR 東北本線と国道４号を軸に商店街や住宅

形市街地が形成され，都市的な土地利用が進んでおります。  

しかし な がら， 近 年，駅 利 用者が 減 少傾向 に あると と もに， 駅

周 辺 に お い て は 駅 前 広 場 や 周 辺 道 路 の 整 備 が 不 十 分 な た め ， 通

勤・通 学 時間帯 に は自動 車 ・歩行 者 ・自転 車 が錯綜 し ，危険な状

態にあ り ，交通 結 節機能 や 交通の 利 便性の 向 上が求 め られており

ます。   

また， 当 地区の 南 にあり ま す雀宮 地 区市民 セ ンター に あるホ ー

ルや会 議 室の稼 働 率が高 く ，市民 活 動が活 発 な地区 で あるにもか

かわら ず ，文化 施 設など の 公共施 設 が少な い 状態に あ り，さまざ

まな活 動 に対応 で きる環 境 の整備 な どにつ い ても求 め られており

ました。   

このような状況のなか，「宇都宮都市計画マスタープラン」にお

きまし て ，本地 区 を本市 南 部の地 域 交流拠 点 として 位 置付け，平

成 19 年度より都市再生整備計画，旧まちづくり交付金の採択を受

けまして，事業を進めてきたところでございます。  
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次に，計画の概要でございますが， 地区名は雀宮駅周辺地区で

ござ いま して ，面 積は 65.1 ヘ クタ ール ，交 付期 間と して は平 成

19 年度から平成 23 年度の 5 ヵ年間でございます。交付対象事業

費といたしましては，約 87 億 8 千万円，国費率は約 33％でござ

います。計画区域といたしましては，雀の宮 1・ 3・ 5 丁目，雀宮

町，下 反 町町， 上 御田町 ほ かであ り ます。 計 画区域 に つきまして

は， JR 雀宮駅を中心とする赤色で囲まれたところでございます。

 

次に， ま ちづく り の目標 の 設定で ご ざいま す が，大 目 標とい た

しまして，「駅機能の強化や文教施設の機能集積を図ることで，市

南部地 域 の都市 拠 点にふ さ わしい ま ちを形 成 する」 と しておりま

す。   

小 目 標 と い た し ま し て は ，「 地 区 の 玄 関 口 と な る 駅 関 連 施 設 等

の整備 を するこ と により ， 雀宮駅 を 中心と し た利便 性 と安全性の

高まった 多様な都 市機能を 備えた地 域核拠点 を形成す る」，  ２ つ

目として，「駅周辺の道路・踏切・東口駅前広場等の基盤整備を実

施する こ とより ， 駅への ア クセス 性 ，交通 安 全性， 快 適性を向上

させる」， ３つ目として，「駅東口に文教施設を中心とした都市機

能の集 積 を図る こ とによ り ，図書 館 利用の 機 会均等 化 や地域の交

流・生 涯 学習活 動 の支援 ・ 育成等 を 図る」 と 設定し て いるところ

であります。   

その目 標 に基づ き まして ， ご覧の よ うに様 々 な事業 を 展開し て

おりま す が，こ れ らの事 業 につき ま して， 順 次説明 し てまいりま

す。お 手 元の資 料 「都市 再 生整備 計 画の概 要 」の右 上 に位置図が

ありますので，併せてご覧ください。  

 

まず，道路事業でございますが，市道 5730 号線，市道 1753 号

線など 9 路線について，整備を行いました。   

まず，スライド左側の市道 5730 号線でございますが，こちらは

駅の東 方 面から の 駅周辺 へ の円滑 な アクセ ス を確保 す るため新設

された 道 路でご ざ いまし て ，後で ご 紹介い た します が ，整備され

た市立 南 図書館 や 県立宇 都 宮工業 高 校への 円 滑なア ク セスを確保

する道路でもございます。  

続きまして，市道 1753 号線，そして市道 1380 号線でございま
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すが， 駅 周辺の 整 備にあ わ せ，既 存 市道の 拡 幅と歩 道 等の整備を

行いました。   

続きまして，市道 713 号線でございますが，こちらは，既存道

路の拡 幅 と歩道 の 設置及 び 踏切道 の 拡幅を 実 施し， 駅 周辺の円滑

で安全な東西のアクセスを確保いたしました。  

続きまして，市道 5777 号線，市道 5778 号線，そして市道 5744

号線で ご ざいま す が，こ ち らは， 既 存の駅 周 辺の市 道 と，駅東口

に新 しく 整備 され た市 道 1753 号 線を 結ぶ 道路 とし て整 備い た し

ました。   

なお， 駅 西口広 場 周辺に ご ざいま す 区画道 路 １号・ ２ 号につ き

まして は ，今後 着 工予定 で ，来年 度 の供用 開 始予定 と なっており

ます。  

続きま し て，地 域 生活基 盤 施設で ご ざいま す が，雀 宮 駅東口 駅

前広場，調整池，駐輪場の整備を行いました。   

まず， 雀 宮駅東 口 駅前広 場 でござ い ますが ， 広場面 積 は約 3，

330 平方メートルで，バス・タクシー・一般車の乗降場と，4 台分

のタク シ ープー ル を整備 い たしま し た。ま た ，高齢 者 や障がいを

持った 方 をはじ め ，誰も が 安全・ 安 心に利 用 できる よ うにするた

め，車 道 と歩道 の バリア フ リー化 を 図り， 横 断歩道 の 段差解消や

点字ブ ロ ックの 設 置，バ ス ・タク シ ー・一 般 車乗り 場 には雨よけ

のシェルターを設置しました。 また，広場内には公衆トイレや利

用者が休憩できるベンチ，公衆電話なども設置しております。  

続きま し て，調 整 池でご ざ います が ，これ は ，駅東 口 周辺に お

ける雨水対策等のため，整備をいたしました。  

続きま し て，駐 輪 場でご ざ います が ，交通 結 節機能 の 強化を 図

るため，自転車や二輪車が約 450 台利用できる屋根付きの駐輪場

の整備を行いました。   

続きま し て，高 次 都市施 設 といた し まして ， 自由通 路 ，地域 交

流セン タ ー，ま た 提案事 業 の地域 創 造支援 事 業とし て ，雀宮橋上

駅舎， 地 域交流 セ ンター の 整備を 行 いまし た 。雀宮 橋 上駅舎は自

由通路 と ，南図 書 館は地 域 交流セ ン ターと そ れぞれ 一 体になった

施設と し て整備 し ており ま すので ， 順にご 説 明させ て いただきま

す。   

まず， 地 域創造 支 援事業 と いたし ま して雀 宮 橋上駅 舎 ，そし て
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自由通路を，一体の施設として整備を行いました。   

まず， 雀 宮橋上 駅 舎につ い てでご ざ います が ，駅利 用 者の利 便

性向上 と 雀宮駅 の 交通結 節 点の機 能 強化の た め，旧 駅 舎にかえて

整備を行いました。駅構内にエスカレーターが 3 基，エレベータ

ーが 2 基設置されており，バリアフリーにも対応した施設となっ

ております。  

続きま し て，自 由 通路で ご ざいま す が，橋 上 駅舎と 連 続した 施

設にな っ ており ま して， 駅 東口・ 西 口の連 携 による 交 通結節点の

機能強化のため，新たに整備を行いました。全長は約 160 メート

ルで， 誰 もが安 全 ・安心 に 利用で き るよう ， エレベ ー ターとエス

カレーターを東口・西口にそれぞれ各 1 基設置しております。エ

レベー タ ーにお き まして は ，ガラ ス を多用 し まして ， 明るさ，見

通しの よ さを含 め て開放 性 だけで は なく， 防 犯性や 視 認性にも配

慮した つ くりと し ており ま す。ま た ，西口 の エスカ レ ーターの下

に， 24 時間利用可能な公衆トイレも整備しております。   

続きま し て，地 域 創造支 援 事業と い たしま し て市立 南 図書館 ，

そして地域交流センターを，一体の施設として整備を行いました。

これらは，『多様な 市民が集 い，“宮っ こ”を育 む複合拠 点』 と い

うコン セ プトの も と，図 書 館機能 と 交流機 能 を併せ 持 った多機能

型の施設として整備し，本年 7 月にオープンいたしました。  

まず，南図書館でございますが，市内では東図書館など 4 ヶ所

の図書 館 があり ま すが， 雀 宮地区 を はじめ と する市 南 部地域にお

きまし て は，図 書 館等の 文 教施設 に 対する 需 要が高 い のに対し，

これま で は図書 館 機能を 持 つ施設 は 雀宮地 区 市民セ ン ターの図書

室だけ で あり， 図 書館の 早 期整備 が 求めら れ ていた と ころでござ

います 。 今回の 整 備によ り ，市南 部 地域の 方 々の図 書 館の利用環

境が格 段 に向上 し たこと で ，市内 の 図書館 利 用の機 会 の均等化を

図ることができたと考えております。  

続きま し て地域 交 流セン タ ーでご ざ います が ，地区 の 活発な 市

民活動 や 生涯学 習 活動な ど ，地域 住 民の多 様 な活動 の 支援・育成

を図るため整備を行い，こちらも本年 7 月にオープンいたしまし

た。構 成 する主 な 施設と し て，多 目 的ホー ル や会議 室 ，ギャラリ

ー，ワ ー クスペ ー ス，プ レ イルー ム 等を備 え ており ま す。雀宮地

区をは じ めとす る 市南部 地 域では ， このよ う な文化 施 設の利用環
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増渕代理  

 

 

 

 

 

 

境がこ れ まで整 備 されて お らず， 市 民の方 々 の様々 な 活動を行う

場の確 保 が難し か った状 況 でござ い ました の で，ご 利 用の市民の

方々には大変満足して頂いているところでございます。  

事業の 説 明につ き まして は 以上の と おりで ご ざいま す 。ご審 議

のほどよろしくお願いいたします。  

 

ありが と うござ い ました 。 それで は こちら は かなり 盛 りだく さ

んですが質問，ご意見等いかがですか。  

 

事後評 価 とあま り 関係な い のかも し れませ ん が，橋 上 駅舎の 事

業費が約 14 億でその内 JR 負担が 2 億弱，宇都宮市が 11 億強で８

割以上を市が負担する形になっているようです。 JR が整備するの

に市の 負 担率が 高 くそこ ま で負担 し なけれ ば いけな い のかと感じ

ました。どういう形で負担が決まるのか興味があります。  

 

まず橋上駅舎につきましては JR との協議において，既存の駅舎

の建替 え 相当分 で ありま す とか， バ リアフ リ ー対応 の 部分などに

ついて負担していただくことになっております。  

 

駅を新 設 したい と いうこ と になる と ほとん ど 地元が 負 担する よ

うですね。元々整備しなければならない部分は JR に負担してもら

ったと い うこと だ と思い ま す。こ れ はでき れ ば現地 で 詳しく説明

していただければと思います。  

 

図書館 の 本の貸 出 冊数が 入 ってい た と思う の ですが 地 域交流 セ

ンターの多目的ホールの稼働率はいかがですか。  

 

７月 に開 館し てか ら 10 月 末現 在で 多目 的ホ ール 等に つい ては

四つに利用区分が分かれておりまして， 1 区分の平均は 42 パーセ

ントの稼働率になっております。  

会議室については 38 パーセントですが，多目的ホールの延べ利

用回数ですと 155 回という状況です。   

ギャラリーについては 10 月ですと 100 パーセントの稼働率を記

録しましたが通算で 65 パーセントの稼働率となっています。  
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那須野委員  
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ありがとうございました。それから駐車場はどうでしょうか。

 

駐輪場 の ほかに 駐 車場も 整 備して い るので す が交付 金 の対象 で

はありません。参考までに駅の駐輪場の状況はいかがですか。  

 

まち づく り交 付金 を活 用し 東口 駅前 広場 の北 側に 駐輪 場 450 台

分を整 備 いたし ま して５ 月 末時点 の 稼働率 で 約６割 で す。その中

で定期利用の割合はかなり高いという状況です。  

 

駐車場 の 利用者 に ついて 石 橋駅に 随 分取ら れ ている の ではな い

かと思 っ たもの で すから 。 整備さ れ たので こ れで雀 宮 駅が元気に

なるのかなと思いました。  

 

この地 区 は盛り だ くさん で 現地で も いろい ろ 意見が 出 てくる の

ではな い かと思 い ます。 地 域交流 セ ンター と 図書館 に ８月に行く

機会が あ ったの で すが非 常 によく 利 用され て いたと い う印象を受

けまし た 。駐輪 場 が先に で きて図 書 館が７ 月 と後か ら できたわけ

ですよね。  

 

駐輪場は３月末に完成しております。  

 

ここは 図 書館の 隣 に宇都 宮 工業高 校 もあり ま すが元 々 調整区 域

なんで す 。これ は ここで の 議論で は ありま せ んが， 駅 の真ん前が

調整区 域 で周囲 を どう活 用 してい く のかと い うのは 今 後の課題だ

と思います。ここはまだ調整区域ですか。  

 

そうです。  

 

調整池 は かなり 広 そうで す が単純 に 水を貯 め るだけ で すか。 場

合によ っ ては水 が 無い時 に はグラ ウ ンドと し て活用 す るなどでき

るのではないかと思いますが。  

 

現在の と ころブ ロ ック積 み でフェ ン スで囲 ま れてお り まして 調

整池機能のみとなっています。  
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雨天で す ので今 貯 まって い ますね 。 那須野 委 員がお っ しゃる よ

うに通常時には何か使えないかなという気はします。  

 

調整池 か ら既存 の 給分川 と いう川 に 流れて い るんで す が河床 が

1.5ｍから 2ｍの掘割りとなっておりまして流下能力の関係上，別

の機能を持たせるのは難しい状況です。  

 

現地でも見てみましょうか。  

他にあ り ません か 。丁度 予 定して い た時間 に なりま し た。本 番

の議論 は 来週で す し，ま た 現地で い ろいろ ご 質問い た だきたいと

思います。とりあえずここで終わりにしたいと思います。  

 

（現地調査）  

 

それで は 議論を 再 開した い と思い ま すが， 現 地をご 覧 いただ い

て気づ い た点等 が あれば お 願いし た いと思 い ます。 で は地区ごと

に地元 委 員の方 が おられ ま すので 一 言ずつ 現 地で聞 い た補足のよ

うなことをお願いしたいと思います。  

 

私の地 区 では中 里 原土地 区 画整理 事 業とい う ことで 初に見 て

いただ き ました 。 上河内 地 域とい う ところ は 宇都宮 の 中心街や県

庁から約 15ｋｍに位置しております。道路の拡幅ということで片

側２車線，両側歩道が 3.5ｍずつの 25ｍ道路が計画されており，

市内か ら つなが る 予定に な ってい ま すが， 上 河内地 域 においては

先に用 地 買収が 済 んでお り ，皆さ ま にご覧 い ただき ま したように

一部の区間ではありますが 25ｍ道路ができております。  

旧河内 地 域は旧 道 と新幹 線 (高架橋 )の 間，田 ん ぼの中 を 通る予

定とな っ ており ま すけれ ど も，用 地 買収が 終 わった と か終わらな

いとか 情 報不足 で すが聞 い ており ま す。今 回 の大震 災 の関係で復

興が 優 先でし ょ うから 予 算が回 っ てこな い という 状 況も仕方な

いとは思いますが，できれば早く進めていただきたいと思います。

また，上河内地域はかつて 2,500 世帯ほどの地域で地形的には

栃木県 の 中央に 位 置して い るにも 関 わらず 都 市計画 が 遅れている

地域と周りから見られていました。歴史的な背景といたしまして，
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上河内 は 下小倉 米 として 評 判がよ か ったと い うこと で コシヒカリ

さえ作 っ ていれ ば 何とか な るとい う ことも あ り，遅 れ ていたので

はない か と思い ま す。私 は 元々農 家 ではあ り ません し 福島県生ま

れで移り住んで 30 年ということで昔のことは分かりませんが，農

家の皆 さ んとい ろ いろ話 し ますと ， こうし た 事情か ら 多少世の中

の流れに乗り遅れていたのかなと思います。  

おかげ さ まで世 の 中の波 に 乗らせ て いただ き まして ， これか ら

も皆さ ん のお世 話 になり な がら活 性 化につ な げてい き たいなと思

っております。以上です。  

 

まだま だ と思っ て いまし た が今日 行 ったら 建 物も結 構 建って い

ましたね。  

 

野高谷 町 の大登 で す。今 日 ，ＵＲ さ んなど か ら公園 な どの説 明

をいた だ きまし た が，さ く ら公園 は 整備さ れ たので す が，一本杉

公園は整備中であり評価するのは難しいと感じました。  

また一 般 住宅が 建 ってい る ところ も 見てい た だきま し たが， そ

の周り で は結構 ア パート が 多いこ と を気に さ れた方 も いるかもし

れませ ん 。アパ ー トがか な り多い の です。 こ れから ま だ建設が続

いて状 況 が変わ っ ていく の だとは 思 います が 。私か ら は以上でご

ざいます。  

 

雀宮地 区 の宇賀 神 と申し ま す。雀 宮 地区の 多 年の懸 案 事項が 皆

さまの ご 尽力に よ りまし て 途上で は ありま す けれど も 解決しまし

た。ま ず 駅舎で す が宇都 宮 線の中 で も一番 古 い部類 に 入ったので

はない か と思い ま すが， お かげさ ま で新し く なり地 元 でも非常に

喜んでおります。 3 月 29 日に供用開始ということで地域を挙げて

お祝い し ようと 計 画して い た矢先 に 大震災 に より中 止 になってし

まいましたが。  

それか ら もう一 つ はこれ ま た懸案 事 項であ り ました 南 図書館 が

できま し て，雀 宮 地区は か なり文 教 施設が 充 実して き たなと感じ

ており ま す。小 学 校，中 学 校，高 校 を含め ま して９ つ に加え，地

域のま ち づくり の 拠点施 設 でもあ る 図書館 が でき新 た な取組みを

していきたいと考えております。  
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まだ駅 前 の停車 場 線，安 塚 街道の 拡 幅など 懸 案が残 さ れてお り

ますが何卒よろしくお願いします。大変ありがとうございました。

 

どうも あ りがと う ござい ま した。 そ れでは ま だ多少 時 間がご ざ

います の で今日 現 地を見 た 中で何 か あれば 。 三橋先 生 はいかがで

すか。  

 

そうで す ね。テ ク ノポリ ス 地区の こ とで少 し 気にな っ たこと が

ありま す 。他の 二 つの地 区 につい て ，例え ば 上河内 の 中里原土地

区画整 理 はそん な に広く な いし， 雀 宮の方 も 駅舎を 中 心に比較的

コンパ ク トな事 業 地区で す からい い んです が ，テク ノ ポリス地区

は約 177 ヘクタールあり，全ての事業が交付金の対象というわけ

ではないので，事業の評価に直接つながらないと感じました。  

また，今後 10 年以上かけてまちづくりができていくことになり

ますが ， 例えば 小 学校， 中 学校の 通 学路は ど うなっ て いるのかな

どが気 に なりま し た。学 校 まで結 構 遠距離 で しょう し ，中学生が

部活な ど で帰宅 す る際， 夏 はよく て も，冬 は 日が暮 れ るのも早い

ですし ， 街灯が ま だそれ ほ ど付い て ない気 が しまし た のでそうい

う防犯の問題が気になりました。   

評価に は 直接は 関 係あり ま せんが ， 特に区 画 整理の 地 区では 以

前，鶴 田 地区で も 同じよ う な課題 が あった か と思い ま す。目標に

は掲げ ら れてい ま せんが ， 新しい 住 宅地が 形 成され る までの間ど

のよう に 安全な ま ちにし て いくの か という と ころも 課 題になると

感じました。  

市とし て も当然 何 らかの 責 任があ る でしょ う からそ う いうと こ

ろを少し改善いただけるとありがたいと思います。  

 

このテ ク ノポリ ス センタ ー 地区に つ いては 大 目標で 定 住人口 の

拡大と 書 いてあ り ますか ら ，こう い うもの を 作って い けば人口が

増える と いうの が 素直に 読 めると い いです ね 。ただ 公 園を整備す

れば目標が達成するかというと難しいですから。  

来週ど の ような 評 価の進 行 で進め て いくか に もより ま すが， あ

まり大 き な地区 で すと評 価 が難し い ですか ら ，その 辺 を少し考慮

して議論しないといけないと思います。  
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野澤委員  

 

 

 

 

目標に 書 いてあ る ことに ど うつな が るかと い うこと で すね。 そ

れはまた来週ということで。それでは那須野先生はいかがですか。

 

交付金 の 使い道 と は直接 つ ながら な いので す が，交 通 の問題 が

やはり気になっているところです。  

初の 中 里原地 区 の場合 に はオン デ マンド バ スがあ る と現地 で

伺った の ですが ， それが ど のくら い 利便性 が あるの か ということ

を更にお聞きしたいと思います。  

その次 の テクノ ポ リス地 区 の場合 に も，私 の 大学の 留 学生が 住

んでい た のです が 交通手 段 が無い ん ですね 。 中心部 で アルバイト

するため自転車で片道 45 分もかけて通っていたのですが，さすが

に通い き れない と いうこ と で中心 部 に移っ て しまい ま した。やは

りそう い うとこ ろ をどう し ていく の かとい う ところ が 気になった

ところです。  

 

このよ う な質問 を 出して い ただき ま したが ， 今日は 時 間も時 間

ですの で ，今日 出 た質問 へ の回答 を 来週用 意 してい た だければと

思います。塩野谷委員はどうですか。  

 

私も事 業 そのも の は良い の だけれ ど も，今 後 の周辺 へ のまち づ

くりの広がりとかつながりがどうかなと心配しております。  

 

交付金 の 評価と い うより 市 の政策 と して本 当 に公共 交 通をど う

するの か という の はあり ま すね。 ま た街灯 が 無いと い うのも私が

今実施 し ている ア ンケー ト でもだ い ぶ書か れ ていま す 。子どもや

高校生 が 自転車 で 帰って く るとき に 危ない と いうこ と は言われて

いるの で ，まち 全 体の議 論 として は あると 思 います 。 その辺もま

た来週議論したいと思います。野澤委員はいかがですか。  

 

3 箇所 見 せてい た だきま し たが特 に 雀宮地 区 は図書 館 と工業 高

校がで き ，だい ぶ まちの 状 況が変 わ ってき て いるな と 思います。

あとは 南 の玄関 口 として の 雀宮地 区 を拠点 と して西 口 の開発も含

めどう 位 置づけ て いくの か という の が非常 に 重要で は ないかと思

います。  
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＜５．その他＞  

事務局  

 

 

 

 

 

 

＜６．閉  会＞  

事務局  

 

今日の 話 はいず れ もまち づ くり交 付 金です か ら，ま ち にどう い

う影響 を 与える の かとい う 少し広 い 範囲で 考 える必 要 があるので

はない か という こ とだと 思 います 。 少しそ の 辺も来 週 の評価のと

きに議論できるようにしていただければと思います。  

という こ とで丁 度 時間と な りまし た のでと り あえず 今 日はこ の

辺でよろしいでしょうか。では 後に事務局の方から。  

 

はい。ありがとうございました。  

 今回 の 第１回 の 評価委 員 会につ き まして は 事後評 価 を行う地区

の概要 等 をご覧 い ただき ま した。 次 回の第 ２ 回の評 価 委員会につ

いては，事後評価原案のご審議をいただきたいと思います。  

次回は １ １月１ ７ 日の木 曜 日，宇 都 宮市教 育 センタ ー 修道館 １

階のコ ミ ュニテ ィ ホール で 午後１ 時 １５分 か ら行い ま すのでよろ

しくお願い申し上げます。  

 

それで は ，これ を もちま し て第１ 回 宇都宮 市 まちづ く り交付 金

評価委員会を閉会いたします。  

長時間のご審議ありがとうございました。  

 

（終了）  
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